



Mouvement
Européen
France

RAPPORT D'ACTIVITÉ 2022



Édito du Président	3
Qui sommes-nous ?	4
Notre réseau	5
Les Jeunes Européens	6
Le Mouvement Européen dans les médias	7
Face à la guerre, notre soutien au peuple ukrainien	8-9
La démocratie européenne en action	10-11
Pédagogie européenne	12-13
L'Europe en débat	14-15
Construire l'Europe	16-17
Nos partenaires et soutiens	18
Notre équipe	19



POUR UNE UKRAINE LIBRE DANS UNE EUROPE UNIE

La Présidence française du Conseil de l'Union européenne et la Conférence sur l'avenir de l'Europe ont ouvert des perspectives pour l'avenir de notre continent que nous devons pleinement traduire en actes dans les mois qui viennent. L'agression russe en Ukraine et la résistance du courageux peuple ukrainien nous ont rappelé la dangerosité du monde dans lequel nous vivons, la fragilité de la paix et la valeur de la liberté. Face aux nombreux défis que nous observons, l'Europe unie reste un projet d'espoir que nous voulons continuer à construire. La Présidence française du Conseil de l'Union européenne et la Conférence sur l'avenir de l'Europe ont ouvert des perspectives pour l'avenir de notre continent que nous devons pleinement mettre en œuvre dans les mois qui viennent.

Les membres du Mouvement Européen ont été et seront au rendez-vous, alors même que l'Europe connaît le retour de la guerre et les relents nationalistes. Nous avons participé à l'aide européenne apportée aux Ukrainiens qui luttent pour leur liberté et nos valeurs communes. Par des collectes et des actions solidaires, par l'accueil des réfugiés ukrainiens dans les communes françaises, par des débats et manifestations, les militants du Mouvement Européen ont été mobilisés et ont participé à l'effort. Je veux les en remercier chaleureusement ici, pour leur mobilisation sans faille pour aider les Ukrainiens et pour leur engagement quotidien en faveur de l'Europe.

Au fil de ce rapport, vous découvrirez les innombrables actions de nos militants et de notre réseau partout en France. Certes nos actions spécifiques dans le cadre de la programmation et des événements de la Présidence française de l'Union européenne et à l'occasion de la clôture de la Conférence sur l'avenir de l'Europe, tout comme nos actions quotidiennes de pédagogie sur l'Europe et ses fonctionnements, ainsi que ses apports pour les citoyens dans notre pays, de débat et de proposition pour améliorer l'Union européenne.



Je tiens à saluer le soutien de nos fidèles partenaires et mécènes, qui nous donnent la capacité d'agir en proximité partout sur le territoire français. Leur aide est essentielle pour multiplier le nombre et l'impact des actions de nos bénévoles partout en France.

L'année 2022 se clôture aussi avec de nouvelles perspectives pour notre mouvement. Le renouvellement du mandat à la présidence de l'association et l'installation d'une nouvelle équipe nationale laissent entrevoir des évolutions et de nouveaux projets pour relever, tous ensemble, les défis que l'année 2023 nous réserve. Ces défis nous aurons à cœur de les relever avec vous.

Hervé Moritz
Président du Mouvement Européen-France

QUI SOMMES NOUS ?

Créé en 1950, le Mouvement Européen - France est né d'une volonté de fédérer tous les acteurs engagés pour l'Europe en France dans le but de promouvoir l'Europe et de favoriser la participation des citoyens à sa construction. Ses activités sont déployées autour de la pédagogie, de l'organisation d'échanges entre les citoyens, les élus et les décideurs ainsi que de la formulation de propositions pour construire l'Europe. L'association rassemble des milliers de bénévoles, toutes générations confondues, réunis au sein de plus de cinquante sections locales, une trentaine d'organisations membres et d'un collège de personnalités qualifiées. Héritier de l'esprit des Pères fondateurs de l'Europe, le Mouvement est le premier acteur de la société civile en France sur les enjeux européens.

PÉDAGOGIE EUROPÉENNE



Le Mouvement Européen, en tant qu'association d'éducation populaire, sensibilise plus de 10 000 jeunes par an dans les classes et lieux d'éducation. Il crée et diffuse plus de 10 000 documents et vidéos pédagogiques par an pour décrypter un large panel de questions européennes : Europe de proximité, culture, économie, politique sociale, citoyenneté, droits fondamentaux,... De nombreux passages médias du Mouvement Européen, tant au niveau local (Ouest-France, RCF, France Bleu, Euradio, etc.) que national (LCI, Arte, France Info, BFM TV, RFI, La Croix etc.) ainsi que sa présence sur les réseaux sociaux, permettent de sensibiliser des millions de Français aux questions européennes.

L'EUROPE EN DÉBAT



Nos militants s'engagent pour animer le débat public sur les enjeux européens, en favorisant l'interaction entre les citoyens, les dirigeants et les experts des questions européennes. Le Mouvement Européen organise plus de 500 événements européens chaque année (sous la forme de débats ou d'actions de terrain) en France métropolitaine et ultramarine. Les représentants du Mouvement interviennent à l'occasion des événements de nos partenaires et dans les médias pour proposer un débat pluraliste sur l'Europe. Le Mouvement s'engage également dans ses actions de terrain et sur les réseaux sociaux dans la lutte contre la désinformation.

CONSTRUIRE L'EUROPE

Opinion | Renforcer le rôle du Parlement français dans les « affaires européennes »

La nouvelle donne parlementaire relance la réflexion indispensable sur la revitalisation de la démocratie française et l'organisation politico-institutionnelle en France dans le domaine des affaires européennes, expliquent Yves Bertoncini et Thierry Chopin.

Le Mouvement Européen - France, impliqué au quotidien dans les questions européennes en France, diffuse ponctuellement des tribunes dans les médias pour promouvoir les propositions de la société civile européenne sur l'évolution de l'Union. Cette activité de plaidoyer à destination des décideurs publics, tant au niveau local, qu'au niveau national et européen, se décline également dans les médias ou lors d'événements auxquels un ou plusieurs de nos membres prennent part.

 **139**
Personnalités
qualifiées

 **+50%**
D'adhérents
de -35 ans

 **29**
Organisations
membres

 **+50**
Sections
locales

NOTRE RÉSEAU

SECTIONS LOCALES

Cœur de réseau, le Mouvement Européen-France est composé de plus de cinquante sections locales sur le territoire métropolitain et ultramarin. Leurs actions communes et individuelles contribuent au renforcement du sentiment d'appartenance européen. Nos sections locales sont les chevilles ouvrières de nos actions d'éducation à la citoyenneté européenne et d'animation du débat public sur l'Europe en France. Leur mobilisation participe considérablement à la vie de notre réseau.



PERSONNALITÉS QUALIFIÉES

Une centaine de personnalités françaises et européennes s'engagent au sein du Mouvement Européen afin de contribuer par leur expertise au débat sur l'Europe en France. Ces personnalités sont issues de la vie politique (locale, nationale et européenne), du monde économique et social, des secteurs de la culture et des médias, du monde académique, scientifique et des think-tanks ainsi que de la société civile.

SERVICE CIVIQUE



Chaque année, une vingtaine de volontaires en service civique sont accueillis au sein de nos sections locales et de nos organisations membres pour effectuer des missions de promotion de la citoyenneté et des valeurs européennes auprès de tous les publics.

ORGANISATIONS MEMBRES

Une trentaine d'organisations d'envergure nationale sont membres du Mouvement Européen - France. Grâce à leur engagement et leur expertise dans leur domaine, elles participent activement aux projets du réseau, tandis que nous relayons leurs réalisations.



JEUNES EUROPÉENS-FRANCE



Ils constituent la branche jeune du Mouvement Européen et se mobilisent à travers trente Sections locales. (plus d'infos p.6)

LES JEUNES EUROPEENS

Les Jeunes Européens - France rassemble des jeunes de 16 à 35 ans engagés pour défendre une Europe plus démocratique, plus proche des citoyens et à terme, fédérale. Leurs bénévoles se mobilisent sur le terrain et sur les réseaux sociaux grâce aux 30 sections locales présentes sur le territoire métropolitain, pour informer et animer le débat public sur l'Europe, sensibiliser les jeunes à la citoyenneté européenne et porter leurs propositions sur l'avenir de l'Union européenne.



L'année 2022 a été marquée par de nombreuses échéances : la Présidence française du Conseil de l'Union européenne, la fin de la Conférence sur l'Avenir de l'Europe, ou encore l'Année européenne de la jeunesse. Les Jeunes Européens - France ont su se mobiliser et relever avec brio les attentes de tels rendez-vous à travers l'organisation de différentes campagnes et actions militantes, telles que la campagne Democracy Under Pressure, la campagne #MonEurope ou encore l'Eurotour des campus. Du 5 au 8 mai 2022, les Jeunes Européens - France ont pu s'assembler aux côtés d'une centaine d'acteurs de la société civile européenne pour organiser le Sommet de Strasbourg avant la fin de la Conférence sur l'avenir de l'Europe. Entre conférences, débats, échanges et rencontres, ce Sommet a été l'occasion d'aborder en profondeur les enjeux de l'Europe, mais aussi et surtout de placer la jeunesse au cœur des préoccupations européennes !



La pédagogie européenne, poumon des Jeunes Européens.

Les Jeunes Européens - France, depuis les débuts du programme "L'Europe Par les Jeunes" il y a plus de 20 ans, ont à cœur de donner la parole aux jeunes et d'en faire des citoyens européens actifs. À cet effet, près de 10 000 jeunes partout en France ont été sensibilisés à la citoyenneté européenne lors de 191 d'interventions pédagogiques. Dans ce cadre l'année 2022 a été marquée par de nombreuses réalisations dans le cadre du projet "AccessibleEU". Entourés de cinq partenaires européens sur le projet, une cinquantaine de jeunes belges, suédois, français et italiens ont été formés aux enjeux de la participation citoyenne des jeunes en situation de handicap. De plus, les simulations du Parlement européen ont à nouveau été mises à l'honneur en 2022 avec plusieurs simulations en métropole et dans les Outre-Mer. Enfin, toujours dans le cadre du programme L'Europe Par les Jeunes, les Jeunes Européens - France ont eu l'opportunité de se rendre dans plusieurs centres pénitentiaires en France afin de sensibiliser de nouveaux publics à la citoyenneté européenne.



Toujours plus loin pour le Taurillon !

Les Jeunes Européens - France continue également de développer leur média eurocitoyen et participatif Le Taurillon, couvrant l'actualité européenne depuis 2005 et disponible en 7 éditions linguistiques. Avec une moyenne de 250 000 visites par mois, le média adopte un angle pédagogique et se développe notamment à travers l'organisation de son événement annuel Les Journées de la Presse européenne, ayant pour but de placer l'actualité européenne au cœur du débat. En 2022, les Journées de la Presse européenne se déroulaient à Nantes avec pour thématique "Le journalisme au féminin", permettant de rassembler une quarantaine de participants et une quinzaine d'intervenants lors de tables-rondes et conférences. En avril 2022, le lancement du projet européen Check'Europe, financé par Erasmus+ et visant à lutter contre la désinformation au niveau européen, a permis de débiter la création de ressources pédagogiques et journalistiques sensibilisant aux enjeux et dangers des fausses informations.



30
Sections locales



3 millions
de visiteurs sur
le Taurillon



19000
personnes
sensibilisées

Des millions de citoyens nous ont vus, lus et écoutés sur tout le territoire à travers différents médias : presse papier et en ligne, radio et télévision, tant au niveau national que local. Certaines sections locales ont leur propre émission radio mensuelle, voire hebdomadaire.

LE ME-F DANS LES MEDIAS

522

Passages dans les médias



241

retombées presse dans les médias régionaux



186

passages dans les médias nationaux



95

émissions diffusées en partenariat avec des radios locales



Le Mouvement Européen-France en ligne



9 600

abonnés sur Twitter



+ 23 000

abonnés sur nos réseaux sociaux

9 200

abonnés sur Facebook



100 000

pages vues sur notre site mouvementeuropeen.eu



Face à la guerre, notre so

Depuis le début de l'invasion de l'Ukraine par la Russie en février 2022, nos sections locales et organisations membres se sont engagées et mobilisées pour venir en aide à la population ukrainienne.

Appel aux dons

Engagée aux côtés du peuple ukrainien, notre association a organisé un petit déjeuner caritatif en soutien des Ukrainiens. L'occasion d'échanger avec des Ukrainiens et de réfléchir ensemble à la manière la plus constructive de leur venir en aide en tant que Français et Européens. L'objectif de ce petit déjeuner était la mise en avant d'un appel aux dons dont les bénéficiaires ont été répartis entre deux associations mobilisées sur le terrain en France et en Ukraine.

Marches et rassemblements

Tout au long de l'année 2022, l'Ukraine a rassemblé les sections locales du Mouvement dans toute la France. Cette solidarité régionale s'est notamment exprimée dans les rues où les membres des Mouvement Européen Morbihan, Gironde, Seine-Maritime, Alsace ou encore Haute-Garonne ont défilé parmi des centaines de personnes. Ces mobilisations ont rappelé la force des rassemblements hebdomadaires et montré que le peuple ukrainien n'est pas oublié.



utien au peuple ukrainien

Conférence en solidarité à l'Ukraine au Sommet de Strasbourg



Dans le cadre du Sommet de Strasbourg, le Mouvement Européen-Alsace s'est joint à différents acteurs de la société civile européenne pour inviter des témoins de la guerre en Ukraine à prendre la parole. Réfugiés, acteurs de la solidarité, élus locaux se sont succédé sur la scène de l'événement clôturé par un concert d'un violoncelliste-compositeur natif d'Ukraine ayant fui son pays à cause de la guerre.

Visioconférence entre Volodymyr Zelensky et la société civile européenne

En mars, le président ukrainien Volodymyr Zelenski a délivré un message fort de mobilisation et de solidarité à la société civile européenne. Le Mouvement Européen - France avec les Jeunes Européens - France et l'Union des Fédéralistes Européens - France se sont joints pour participer à cet échange, initiative de l'Union des Fédéralistes Européens - Francfort.



Editathon contre la désinformation

Depuis le début de la guerre en Ukraine de nombreuses fausses informations circulent sur les réseaux sociaux. Pour lutter contre ce phénomène, nous avons participé à un éditathon organisé par le Conseil national du numérique et Wikimedia France. Cette action a permis de modifier plus de 40 articles en ligne et d'y apporter près de 600 modifications et près de 400 références dans le but de lutter contre la désinformation !

Concerts caritatifs en soutien aux Ukrainiens

En solidarité avec le peuple ukrainien, le Mouvement Européen-Paris a été partenaire d'un concert de la Kyiv Symphony Orchestra organisé par la Philharmonie de Paris en soutien aux artistes ukrainiens.



Expliquer la Présidence française

Du 1er janvier au 30 juin 2022, la France a exercé la présidence du Conseil de l'Union européenne (PFUE). A cette occasion, notre Mouvement a multiplié les actions pour animer le débat sur les enjeux et l'actualité de la PFUE.

L'observatoire de la PFUE



La Présidence française du Conseil de l'Union européenne a permis au Mouvement Européen-France et à ses partenaires de parler plus d'Europe aux citoyens dans le cadre d'un Observatoire - labellisé par la PFUE - que nous avons mis en place pour analyser les grandes priorités des Français et Françaises et leur regard sur l'Union européenne. Lors de ce cycle de quatre conférences, il a notamment été question de la souveraineté énergétique dans le contexte de la guerre en Ukraine et de l'espace numérique européen.

Débats en régions



Le Mouvement Européen-Nord a organisé une conférence débat à Lille avec Thierry Chopin, président du comité de réflexion sur les enjeux de la Présidence française du Conseil de l'Union européenne. Les Mouvement Européen Marne, Lot-et-Garonne et Gironde ont fait appel à différents experts des Institutions européennes pour animer des débats sur les enjeux et actualités de la PFUE.



Petit-déjeuner au Sénat

A l'occasion de la passation à la Présidence du Conseil de l'Union européenne entre la France et la République Tchèque, nous avons reçu lors de notre traditionnel petit déjeuner débat au Sénat Jérôme Brouillet, directeur du Cabinet de Laurence Boone, secrétaire d'Etat aux Affaires européennes et Michal Fleischmann, ambassadeur de la République Tchèque en France.



Clément Beaune à l'IRIS

En plein lancement de la Présidence française du Conseil de l'Union européenne (PFUE), le Secrétaire d'Etat chargé des Affaires européennes, Clément Beaune, nous a fait l'honneur d'accepter notre invitation à échanger autour des enjeux et défis de la PFUE et de prendre le temps de répondre aux questions très variées du public. Ce moment de partage à un moment clé pour la France en Europe a été organisé à l'initiative du Mouvement Européen - France en partenariat avec l'Institut de relations internationales et stratégiques (IRIS).

Participer à la Conférence sur l'avenir de l'Europe

En mai 2021, les institutions de l'Union européenne ont ouvert une Conférence sur l'avenir de l'Europe : un processus de participation citoyenne inédit à l'échelle de notre continent. Par cette initiative, les citoyens européens ont été amenés à donner leur avis sur le futur de l'Union européenne. Tout au long de l'année 2022, notre Mouvement s'est appliqué à contribuer au bon fonctionnement de ce processus participatif.

Le Sommet de Strasbourg



En tant qu'acteur de la société civile, nous avons participé au rassemblement de la société civile européenne lors du Sommet de Strasbourg à l'occasion de la clôture de la Conférence sur l'avenir de l'Europe en mai 2022. Avec plus d'un millier de participants et aux côtés de centaines d'Européens, nous avons défilé jusqu'au Parlement européen pour manifester notre soutien aux propositions formulées par les citoyens dans le cadre de la Conférence sur l'avenir de l'Europe et notre souhait d'une Europe forte, fédérale et plus proche des citoyens. Le Mouvement Européen Alsace ainsi que plusieurs organisations membres du Mouvement Européen - France (ALDA, UEF, Jeunes Européens, etc.) ont été fortement impliqués dans l'organisation de cet événement d'envergure européenne. Les militants et représentants de la société civile mobilisés à l'occasion de cette marche ont participé quatre jours durant à des ateliers, des débats et des événements culturels.

Au sein de l'assemblée plénière



Notre président Yves Bertoncini a été membre de l'assemblée plénière de la Conférence pour représenter le Mouvement Européen - International. Il y a notamment porté deux propositions sur la transformation numérique de l'Union. Il a également été invité à assister à la cérémonie de clôture de la Conférence sur l'avenir de l'Europe. L'occasion de présenter les résultats de cet exercice de démocratie participative inédite à l'échelle de l'Union aux dirigeants européens.



Nos consultations citoyennes

Pour contribuer au débat démocratique et recueillir des propositions pour l'avenir de l'Europe, plusieurs de nos sections locales se sont mobilisées. Le Mouvement européen - Alsace, en partenariat avec l'ALDA, les Jeunes Européens - Strasbourg et le Centre d'information sur les institutions européennes, ont convoqué une Convention citoyenne composée de 100 citoyens de l'Eurométropole de Strasbourg tirés au sort. Parmi les autres actions proposées par nos sections locales, le Mouvement Européen Vaucluse a organisé un débat sur "l'impact des politiques culturelles des territoires" et le Mouvement Européen Ille-et-Vilaine une conférence sur "l'Europe et les services publics".



Nos propositions sur la plateforme en ligne

Plusieurs associations de notre réseau ont formulé des propositions sur la plateforme en ligne de la Conférence sur l'avenir de l'Europe. C'est par exemple le cas de l'Union des fédéralistes européens qui y a contribué avec des propositions pour une Europe fédérale, souveraine, plus solidaire, plus proche des citoyens et représentative de la pluralité de ses territoires.

PÉDAGOGIE EUROPÉENNE

Le Mouvement Européen répond aux questions des citoyens sur l'histoire, les valeurs, le fonctionnement, les réalisations et les défis de l'Union européenne. Il le fait souvent auprès d'un public de non-initiés, tant en zone urbaine que rurale. Par les médias locaux et nationaux, les interventions publiques de nos membres ou via le partage de supports numériques, nous nous adressons à tous les publics avec un focus sur les jeunes pour les aider à prendre conscience de leur citoyenneté européenne.

Décrypter l'actualité européenne



Guerre en Ukraine, Conférence sur l'avenir de l'Europe, Présidence française du Conseil de l'Union, relations franco-allemandes, cette année, notre président Yves Bertoncini, notre vice-président Théo Verdier et notre délégué général Jérôme Quéré ont multiplié les interventions dans les médias nationaux et régionaux pour décrypter les enjeux de cette riche actualité européenne.

Comprendre le traité de Maastricht



A l'occasion du 30ème anniversaire du traité de Maastricht, nous avons partagé sur nos réseaux sociaux une série de vidéos pédagogiques expliquant les grandes avancées dans la construction européenne permises par le traité.

Les outils pédagogiques



Pour appuyer son action dans les lieux d'éducation et faire la pédagogie du projet européen partout sur le terrain, le Mouvement Européen produit et diffuse une série d'outils pédagogiques auprès de tous les citoyens.

Les initiatives citoyennes européennes



Depuis 2020, le Mouvement Européen-France est fier d'être ambassadeur de plusieurs Initiatives Citoyennes Européennes (ICE) en France. Elles permettent aux citoyens de porter une proposition de réforme auprès de la Commission européenne. En 2022, nous avons relayé de nombreuses initiatives sur des sujets variés tels que l'écologie, le bien être animal ou encore l'inclusion des élèves souffrants de troubles spécifiques des apprentissages.

Sur le terrain...

L'Europe sur les antennes locales



Nos sections de Charente-Maritime, Gironde, Vienne, Hérault et Eure et Loir parlent régulièrement d'Europe dans des émissions locales. Députés européens, élus politiques et spécialistes thématiques y sont invités à partager leur expertise le temps d'un quart d'heure européen ou plus sur RCF, Euradio et Divergence.

L'Europe au coin de ma rue



En 2022, grâce au Dispositif Europe de la Région Ile de France, les sections locales franciliennes du Mouvement Européen-France et les Jeunes Européens ont lancé le projet "L'Europe au coin de ma rue". Le projet s'est décliné en 10 vidéos explicatives, sur des projets financés par l'Union Européenne. Une variété d'acteurs franciliens est intervenue dans ces vidéos : élus des territoires d'Île-de-France, responsables d'associations ou d'entreprises, bénéficiaires, usagers, porteurs de projets, etc. Chacun des 10 projets a également fait l'objet d'une table ronde, pour donner à tous l'opportunité d'échanger avec des experts des thématiques dans lesquelles s'inscrivent les projets.

Victor Hugo, l'Européen



À Besançon, Sochaux et Bavilliers, les bénévoles du Mouvement Européen du Territoire de Belfort et de Franche Comté se sont associés à l'Union des fédéralistes européens pour organiser des conférences-lectures théâtralisées sur "Victor Hugo, l'Européen" dont nous avons célébré cette année le 220e anniversaire de sa naissance.

Interventions pédagogiques



Nos sections de Seine-Maritime, Auvergne, Aube, Vienne, Vaucluse, Martinique, Hauts-De-Seine, Territoire de Belfort et Alsace ont organisé tout au long de l'année des interventions pédagogiques dans des classes de primaires, collèges et lycées afin de les familiariser avec le fonctionnement de l'Union européenne et son histoire. Ces interventions de nos bénévoles ont ainsi sensibilisé près de 2000 élèves en 2022.

 + 5 000

outils pédagogiques diffusés
auprès du grand public

 + 400
passages médias

Un jeu de piste européen



A Clermont-Ferrand, le Mouvement Européen-Auvergne s'est associé au Centre Europe Direct Clermont pour organiser un jeu de piste "Europe Express" et ainsi proposer à une cinquantaine de jeunes de découvrir l'histoire européenne de la ville.

L'EUROPE EN DÉBAT

Nous avons organisé plus de 400 événements pour animer le débat d'idées sur l'Union européenne. Les jeunes et les moins jeunes ont pris part à nos actions dans toute la France pour se forger leur propre opinion sur les enjeux européens.

16ème édition de l'Université d'automne à Nice



Pendant trois jours, le Mouvement Européen des Alpes-Maritimes a accueilli près de 300 personnes à Nice, à l'occasion de l'Université d'automne de notre Mouvement. Lors de cette rencontre, temps fort de la vie de notre association, il a été question de la culture commune des Européens, passant notamment par la coopération transfrontalière, la diplomatie culturelle ou encore des capitales européennes de la culture. A cette occasion, la Ville de Nice s'est vue décerner le Label Ville européenne.

La régulation du numérique



Alors que le commissaire européen Thierry Breton a annoncé pour 2023 l'ouverture d'une consultation publique sur le financement des infrastructures de réseaux télécoms dans le cadre d'un nouveau chantier législatif sur le numérique, nous avons souhaité réunir différents acteurs et spécialistes du numérique à l'occasion de débats sous forme de tables rondes. Un événement co-organisé avec Comm Strat. et notre membre Euractiv.

Le traité de Maastricht, 30 ans après



Pour le 30ème anniversaire de la signature du traité de Maastricht, le Mouvement Européen-France a tenu à inviter le grand public à une conférence en collaboration avec le Mouvement Européen d'Italie et d'Allemagne. L'occasion pour des experts français, italiens et allemands ayant contribué de près ou de loin au traité de souligner tant les apports du traité pour l'Union européenne que les promesses qu'il reste à accomplir.

L'Europe dans l'élection présidentielle



Le Mouvement Européen-France a constitué un collectif avec 13 organisations membres afin de placer l'Europe au cœur de la campagne présidentielle. Dans un débat diffusé sur nos réseaux sociaux, cinq représentantes des candidats à l'élection présidentielle ont parlé des programmes européens de leurs partis politiques (EELV, Renaissance, LFI, LR, PS). Toutes les représentantes se sont exprimées sur l'Ukraine, les enjeux environnementaux et la souveraineté en Europe dans un débat animé par la journaliste Véronique Auger à la Maison de l'Europe de Paris. A Vannes, le Mouvement Européen Morbihan a réuni sept représentants de candidats à l'élection présidentielle pour débattre sur l'Europe. Les intervenants se sont ainsi exprimés sur les GAFAM, le droit d'asile européen, le rôle de l'euro ou encore le nucléaire. La synthèse de ces échanges a notamment été publiée dans le quotidien Ouest France.

L'Europe en débat lors des législatives



Ce printemps, les sections locales du Mouvement Européen-France ont placé l'Europe au cœur du débat des élections législatives. Le Mouvement Européen Gironde et le Mouvement Européen Loire-Atlantique ont respectivement organisé des débats entre des candidats aux législatives de Bordeaux et de Nantes. Ces débats ont permis aux électeurs locaux de prendre connaissance des positions sur les enjeux européens actuels et à venir et du rôle des parlementaires français dans le fonctionnement de la démocratie européenne.



+ 400
événements organisés
partout en France



+ 20 000
participants

CONSTRUIRE L'EUROPE

Durant cette année décisive pour l'Union européenne, le Mouvement européen et son réseau se sont mobilisés pour formuler des propositions sur l'avenir de l'Europe et contribuer au rôle essentiel joué par la société civile dans la vie politique européenne.

Partout en France, le Label ville européenne se déploie



Le Mouvement Européen-France, l'Union des fédéralistes européens et les Jeunes Européens ont continué de valoriser cette année les communes engagées pour l'Europe. Douze communes ont été labellisées villes européennes et cinq villes ont reçu la plaque "Ville européenne" à l'instar de la Ville de Nice qui a reçu la sienne lors de l'Université d'automne de notre Mouvement en présence de son maire Christian Estrosi. A ce jour, 58 communes sont labellisées et 12 villes ont apposé la plaque du label.



"30 propositions pour l'Europe de 2030"

A l'occasion de l'élection présidentielle en France et dans le contexte de la guerre en Ukraine, il nous a paru essentiel de préciser les perspectives essentielles pour poursuivre la construction de l'Union européenne. Afin de rendre l'UE plus démocratique, plus efficace, plus inclusive et plus puissante, nous avons présenté « 30 propositions pour l'Europe de 2030 », des propositions ambitieuses et concrètes, répondant aux attentes des citoyens et aux défis actuels de la construction européenne. Ce manifeste est le résultat d'un travail collaboratif de longue date et qui a mis à contribution tout le réseau du Mouvement Européen-France, en particulier ses personnalités qualifiées.

Un service civique européen pour tous !

En 2022, année européenne de la jeunesse et des 35 ans d'Erasmus, nous avons soutenu l'appel du Collectif pour un Service Civique Européen en faveur du développement d'un service civique européen pour tous les jeunes. Cette ambition européenne s'inscrit dans notre volonté de promouvoir l'expérience de mobilité accessible à tous les jeunes et qui contribue à éveiller la conscience européenne de chacun.

Déclaration du Sommet de Strasbourg



À l'occasion du Sommet de Strasbourg en mai 2022, les Jeunes Européens, Sauvons l'Europe, l'ALDA et l'Union des fédéralistes européens se sont joint à plusieurs acteurs de la société civile pour co-signer une déclaration commune réclamant la mise en oeuvre des propositions émises par les citoyens dans le cadre de la Conférence sur l'avenir de l'Europe, et appelant à la modification du traité et à la mise en place d'une Convention constituante.

Ingérence étrangère et jeux vidéo



Au lendemain de l'invasion russe en Ukraine, les parlementaires européens ont partagé leurs inquiétudes et leurs préoccupations concernant "l'incidence croissante" des "tentatives d'ingérence et de manipulation de l'information étrangères". Si ce phénomène n'est pas nouveau, sa manifestation inquiétante et croissante dans le monde des jeux vidéo passe sous les radars réglementaires, malgré l'intérêt croissant des institutions européennes pour les questions relatives à la protection numérique et la cybersécurité. Cette problématique est au cœur d'une étude que nous avons commandée à l'avocate Ophélie Omnes dans l'optique de proposer aux décideurs européens des pistes de réflexion pour lutter contre ce phénomène.

Portons le drapeau européen aux JOP2024

Portons le drapeau européen aux Jeux olympiques



En tant qu'événement sportif emblématique, les Jeux olympiques et paralympiques de Paris sont une occasion unique de promouvoir les valeurs fédératrices de l'Europe dans le monde entier. Ainsi, le Mouvement Européen et ses organisations membres Sauvons l'Europe, la Fédération française des Maisons de l'Europe et Sport et citoyenneté ont suggéré d'y faire défiler les délégations de sportifs des pays de l'Union européenne avec le drapeau européen aux côtés de leur bannière nationale.

Anniversaire du traité de Maastricht



Le Mouvement Européen-France a été à l'initiative de trois tribunes sur Maastricht : Une tribune tri-nationale relayées par des médias internationaux comme Linkiesta journal italien et Euractiv France, Italie et Allemagne. Une tribune parue dans l'Opinion, cosignée par notre président, notre secrétaire général et notre délégué général, où tous trois appellent à changer la France pour changer l'Union européenne. Enfin, notre Mouvement a également tenu à célébrer l'anniversaire du référendum de Maastricht en publiant une tribune dans Ouest France, y rappelant ce que le "Oui" a rendu possible au sein de l'UE.

NOS PARTENAIRES & SOUTIENS

Soutiens supérieurs à 15 000 €



Soutiens inférieurs à 15 000€



LE BUREAU 2020-2022

A l'issue de ce rapport d'activités 2022, nous tenons à saluer l'engagement bénévole et le travail remarquable des membres du Bureau et de son président Yves Bertoncini au cours du mandat 2020-2022. Le Bureau du Mouvement Européen - France a été renouvelé en mars 2023.

Yves BERTONCINI
Président

OLIVIER MOUSSON
Secrétaire général

ANIMATION DES RÉSEAUX

Yves CLEMENT : Vice-président, chargé des relations avec les Sections locales

Bernard DELADERRIERE :

Délégué, chargé du développement des sections

Daniel BIGOU : Délégué, chargé de la formation

François VIE : Conseiller, chargé des relations avec les personnalités qualifiées

Jean-Pierre MAGOT : Délégué, chargé des relations avec les Organisations membres

Antoine CHABAL : Président des Jeunes Européens-France

PLAIDOYER - DÉBAT D'IDÉES

Dimitri OUDIN : Délégué, chargé des argumentaires et ripostes

Sylvain KAHN : Conseiller, chargé du débat d'idées

Aurélien CARON : Conseiller, chargé du plaidoyer

Théo VERDIER : Vice-président, chargé des campagnes d'opinion

Marie-Laure CHARLES : Vice-présidente, chargée des événements

Antoine GODBERT : Vice-président, chargé du Conseil d'orientation stratégique

Martine MEHEUT : Conseillère, chargée de l'identité et de la culture européennes

COMMUNICATION - RELATIONS EXTÉRIEURES

Jessica CHAMBA : Vice-présidente, chargée des relations avec les élus nationaux et locaux

Pauline GESSANT : Déléguée, chargée de la communication interne

Daniel CORNALBA : Délégué, chargé de la communication externe

Roselyne LEFRANÇOIS : Vice-présidente, chargée des relations avec les élus européens

Serge GUILLON : Conseiller, chargé des relations avec le gouvernement

Odile QUINTIN : Déléguée, chargée des relations avec les acteurs éducatifs économiques sociaux

INFORMATION-PÉDAGOGIE

Aymeric BOURDIN : Délégué, chargé de l'information sur les pays européens

Christophe CHAILLOU :

Conseiller, chargé des actions territoriales

Annick SITTLER : Déléguée, chargée de l'Europe des citoyens

Martine BURON : Conseillère chargée des relations avec les Maisons de l'Europe et le réseau Centre d'Information Europe Direct

Ophélie OMNES : Déléguée, chargée du fédéralisme

Mathilde VIDELO : Déléguée, chargée de la pédagogie

AFFAIRES GÉNÉRALES

Fausto ROTELLI : Vice-président et trésorier, chargé des affaires budgétaires et comptables, et des relations avec les partenaires et donateurs

Jérôme QUÉRÉ : Délégué général, chargé du Secrétariat national

Jean-Pierre SPITZER : Conseiller, chargé des affaires juridiques

SECRETARIAT NATIONAL

Jérôme QUÉRÉ : Délégué général

Sophia BRAUN : Responsable du plaidoyer et des campagnes

Julie MARTIN : Responsable de la communication et des événements



**Mouvement
Européen**
France

POUR UNE EUROPE LIBRE ET UNIE

Rejoignez-nous ! Soutenez-nous ! Suivez-nous !

**contact@mouvement-europeen.eu
www.mouvement-europeen.eu**

